

# LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO. DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO

DE AVISOS Y NOTICIAS

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes .....	pesetas 1'25
Fuera, trimestre .....	4'50
Extranjero y Ultramar, trimestre .....	8

PAGO ADELANTADO  
Número suelto, 5 céntimos

Año IV. ♦ REUS ♦ Núm. 823

Jueves 19 de Agosto de 1897

REDACCIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7.—Imprenta

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

## FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia.—Unica Farmacia

••• ABIERTA ••• TODA ••• LA ••• NOCHE •••

Arrabal de Santa Ana, núm. 80, junto á la Plaza de Cataluña

## ARMERIA DE PABLO SAMARANCH

CALLE LLOYERA, 22.—REUS

Gran baratura en armas, tiros, pólvoras y cartuchería de todas clases. Escopetas de 12 pesetas á 200; Carabinas y Tercerolas remigto propias para Guardas y Somatenes á 20, 25 y 30 pesetas; Revólvers Smith propios para los Cabos y Subcabos de Somatenes á 25 pesetas; Cartuchos sin competencia de Lefauchaux, calibre 16 marca Flecha, á 2 pesetas el 100; Cartuchos Central, calibre 16 marca Flecha á 2'50 pesetas el 100; Cartuchos Central calibre 12 marca Flecha á 2'75 pesetas el 100; y otras marcas á precios reducidos.

## FARMACIA

Se vende la antigua y acreditada de

CANTÓ.

Para condiciones en la misma Farmacia.

## ENFERMOS DE LOS OJOS

El Doctor BIADA, oculista del Hospital del S. C. de Barcelona, ex-jefe de clínica y con título de las universidades de Berlín y Würzburg, ex-ayudante de los Doctores Wecker y Landolt de París: Recibe en Consulta en Reus todos los domingos y lunes de 9 á 12 y de 4 á 5.—Arrabal alto de Jesús, 38, sobre el correo. Los demás días en Barcelona, Claris 44 (esquina á la Gran-Vía) de 11 á 1 y de 4 á 5.

## Tijera y Pluma

Se ha publicado ya, y la conocen nuestros lectores, la famosa circular del señor Puga, Fiscal del Supremo, relativa á la prensa.

Digo mal: contra la prensa; esa es la verdad.

Así lo han comprendido los periódicos y comienzan á cerrar contra ella. «El Liberal» y «La Publicidad», entre otros, se distinguen por lo fundado de sus ataques.

Este último colega hasta echa de menos los tiempos de González Bravo.

Hay que confesar que en materia de libertad hemos adelantado una barbaridad á estilo de los cangrejos.

Tan vaga, tan suspicaz, tan mal intencionada, tan reaccionaria, en una palabra es la tal circular, que no hay periódico que no esté expuesto cien veces por minuto á ser procesado y suprimido el día en que un gobernador ó cualquiera otra autoridad se levante de mal humor.

De una sola plumada ha suprimido el Fiscal todas las garantías con que la prensa podía contar, poniéndola en estado de sitio permanente y entregándola atada de pies y manos á atrabiliarios y suspicaces censores.

A tenor de la circular que nos ocupa, yo

me atrevería á hacer denunciar algunos párrafos de la Biblia de los católicos por concomitancias con las teorías anarquistas.

Pero no todo el mundo opina lo mismo de la situación excepcional que se nos ha creado.

El incomparable señor Castelar que no parece sino que haya entrado en el periodo de la degeneración grasienta y de la congestión de las células cerebrales, ha tenido todavía el cinismo de decir que vivimos en el mejor de los mundos posibles, y ha eructado de nuevo aunque en distinta forma, su frase famosa de que ya están realizadas todas las conquistas democráticas que podríamos desear.

Así á dicho contestando á *setenta millones* de americanos:

«Yo me limito á pedir que nadie toque al conjunto de leyes democráticas por cuyo logro tanto he trabajado; leyes que trajo Sagasta y conservó Cánovas con gloria inmarcesible para sus nombres y para el porvenir de la patria española.»

Preciso es haberse bebido ó comido el juicio para afirmar como lo hace el renegado señor Castelar que tenemos leyes democráticas, traídas por Sagasta y que conservó Cánovas, cuando es mentira la libertad religiosa, mentira la ley de matrimonio civil, mentira la libertad de la cátedra, mentira la libertad de pensamiento, mentira el sufragio, mentira la libertad de la prensa, mentira el jurado que Sagasta y Cánovas no han hecho más que prostituir y deshonestar.

Decididamente el señor Castelar no vive en España; vive en Babia.

Y después de esto se atreve aun á llamarse demócrata, liberal y republicano, hablando de la trilogía de su vida.

Música, pura música celestial.

Y ahora hablaremos de unas cuantas menudencias, únicas noticias verdaderamente españolas que encontramos después de mucho mirar y repasar la prensa.

Leo:

«La Comisión provincial de Valencia, ha acordado sacar á subasta el arriendo de la plaza de toros por dos años forzados y dos voluntarios bajo el tipo de 90.000 pesetas.»

Y leo también en otro periódico:

«El Municipio de Vitoria ha perdido doce mil pesetas en las dos corridas de toros celebradas durante las ferias.»

Verdaderamente los municipios y dipu-

taciones españolas no pueden emplear su actividad en cosa más útil que en el fomento del espectáculo nacional.

Y el espectáculo es provechoso, no obstante la pérdida de Vitoria, pues según leo la venta de billetes para las próximas corridas de toros que deben celebrarse en Bilbao, ascendía el sábado á *ciento sesenta y cuatro mil pesetas*, quedando todavía algunos centenares de localidades en la taquilla.

Otra noticia y hasta mañana si al señor Puga ó alguno de sus subordinados no se le antoja lo contrario.

Hab'a «El Tío Paco»:

«Dice «El Correo de Zamora» que el gobernador de aquella provincia ha impuesto 150 pesetas de multa al alcalde de Corrales por permitir que en dicho pueblo se representara el drama de Dicenta «Juan José.»

«Presumo que la noticia es inexacta.

«Si no lo fuera, ese gobernador estaría ya destituido.»

«El Tío Paco» ha olvidado aquí la rebaja consabida, ó ignora que vivimos en la España de la restauración en la que privan curas, frailes, monjas y foreros.

Y Pugas por añadidura.

CRELE.

## El atentado contra Mr. Faure

Ayer recibimos de nuestro corresponsal en Barcelona el siguiente telegrama:

«LA AUTONOMÍA.—Reus.—Barcelona, 18 á las 2'20 tarde.—Al partir esta mañana del Eliseo de París Monsieur Faure, Presidente de la República Francesa para dirigirse á Dunquerque, y al pasar la comitiva en landeaux descubiertos por la calle Lafayette, ha sido arrojada una bomba cargada de clavos. El explosivo ha estallado rompiendo muchas puertas y cristales, sin que por fortuna haya ocasionado la más leve herida á nadie.

Como es consiguiente se ha producido confusión inexplicable, habiendo sustos y carreras.

Se ignora si el autor del atentado está detenido.

Mr. Faure es felicitado por todas las clases sociales por haber salido ileso.

Como todo atentado ha causado este estupor é indignación.—Victor Leonari»

Condenamos éste, como todos los atentados, por serlo, y por que soio á la causa de la reacción aprovechan.

GUATELLI BATISTA

Vende, alquila y afina Pianos de manubrio.

CALLE DE SEMINARIOS, 40

REUS

## RECORTE

### LA REVOLUCION

Hay una inmensa diferencia entre la Revolución legal y la Revolución práctica. Sufren gravísimo error los que juzgan del estado social de un pueblo atendiendo solamente á los derechos y disposiciones formuladas por los gobiernos. Ilusorias son siempre las reformas puramente políticas; pocas de ellas trascienden á la organización popular; por esto la reacción puede volver sobre ellas fácilmente: nacen, se desarrollan y mueren en las Gacetas ó periódicos oficiales, no pasan de buenos propósitos. Es necesario que el pueblo se haga cargo de sus intereses y no de por terminada la obra revolucionaria con la proclamación de la República; muchas veces el cambio de forma en el gobierno es tan solo un sarcasmo, un pretexto de los tímidos y los cobardes, un esufo de los interesados en que la reforma se detenga y estacione antes de producir ninguna de sus naturales consecuencias. El verdadero revolucionario debe proceder de distinta manera. Hará desaparecer ante todo, la monarquía como institución incompatible con todo progreso en la organización social, proclamará la República como afirmación que, desautorizando el privilegio de una familia, reconoce en todos los ciudadanos, no ya el derecho, sino el deber de intervenir en la marcha del Estado conforme á su capacidad y fuerzas; pero esto no es sino el primer paso, la primera etapa, el prólogo de la gran obra revolucionaria. Dictará despues leyes y reformas en nombre de la justicia, pero no se contentará con dictarlas; las dará realidad cumpliéndolas en sí, y con todas sus consecuencias á pesar de todos los intereses imaginables. ¿Qué interés justo puede temer el advenimiento de la justicia? Solo los intereses ilegítimos tiemblan y alzan el grito para ocultar su temblor: ¡ah!, que esos gritos, que esas protestas criminales logran á veces detener el brazo de los reformistas. Cuando se convencerán los revolucionarios de que para merecer este nombre sagrado y saber cumplir la misión que impone, son necesarias una gran convicción, una verdadera fe y sobre todo un gran valor, una gran fuerza de voluntad para saber realizar sus principios cuando la ocasión llega? ¿Cuántas revoluciones se han perdido por la cobardía, por la indecisión, por el miedo Cobardía, indecisión y miedo criminales, que han producido en cambio un horrible conflicto; que han sancionado la usurpación de todos los tiranos y aplazado la tempestad para que anegue en sangre á otras generaciones. El que no sepa ser apóstol de la verdad y defender la justicia contra todos los intereses ilegítimos contra ella conjurados, no ose profanar el nombre de revolucionario. Los hombres sin fe, los vacilantes de carácter, son hombres dañinos y temibles por su misma debilidad; deben ser rechazados como un peligro.

**Convicción, entusiasmo, fuerza:** he aquí la trinidad del amante del progreso humano. Quien no tenga valor para proclamar y defender lo que su conciencia le ordena, tenga al menos la prudencia del silencio. Los exagerados consiguen siempre algo en pró de la idea que preconizan; los cobardes tienen el triste privilegio de echar á perder cuanto tocan. Lo que el fanatismo tiene de disculpable, tiene de repulsivo el miedo; muchos fanáticos han sido héroes y mártires; todos los medrosos han sido apóstatas y traidores. Con amor á la causa del progreso, con entusiasmo y buena voluntad, todas las reformas alcanzarán rápido y feliz éxito; los pueblos marcharán con seguridad y entereza al cumplimiento de sus destinos y la Revolución legal no será una ficción vana contradicha por la realidad de la injusticia y el privilegio, sino la indicación fiel de la reforma perfecta elaborada en el fondo de las conciencias y en todos y cada uno de los organismos sociales.

S. OREA Y E. VERA Y GONZÁLEZ.

## ASESINATOS

En 1852, al ir á misa de parida S. M. doña Isabel II, fué agredida en la galería de Palacio por el presbítero Merino, quien le asestó un golpe de puñal, que afortunadamente no tuvo consecuencias, por haber resbalado en las ballenas del corsé.

Los criminales políticos, muy distintos de los que obedecen á venganzas personales, tienen hondas raíces, por ser fraguados en las altas esferas de la política, y, por lo tanto, los cómplices son muchos y de la mayor calidad dentro de los intereses del grupo ó partido de donde dimanan.

El cura Merino fué ahorcado; pero sus instigadores, sus directores, sus cómplices porque Merino no vengaba ningun agravio personal, quedaron impunes, y acaso dando á besar la mano á su víctima.

La policía de entonces como la de ahora nada previó, porque nada supo, nada oyó, ni nada vió.

En Diciembre de 1870, desembarcó en Cartagena don Amadeo de Saboya, elegido rey de España por gran mayoría de las Cortes Constituyentes.

Presidia la comisión que con tal motivo fué á Italia don Manuel Ruiz Zorrilla, republicano despues y últimamente católico.

Pues bien; en el mismo dia en que arribaba á España don Amadeo, era asesinado en el centro de la capital de España, en la calle del Turco, el presidente del Consejo de ministros y ministro de la Guerra don Juan Prim y Prats, capitán general de los ejércitos nacionales, y el primer hombre de su época en España, como militar, como político y como diplomático; cualidades que acreditó sin que nadie pueda negárselas, en la guerra contra Marruecos, (oscureciendo en parte, la gran figura de O'Donnell); en la rápida y simultánea represión del levantamiento de la milicia nacional, (noventa mil hombres), perfectamente armados en todas las poblaciones de la relativa importancia, y secundando por las huestes negras del absolutismo en Cataluña, Valencia, Aragón, Castilla y Vascongadas, los unos en nombre de la libertad y los otros en nombre de la religión; en la retirada de Méjico con nuestras tropas; y dominando por último en las Cortes la revolución en que brillaron tantas capacidades.

La situación de entonces, era, si cabe, más crítica que la de ahora. Separatistas en Cuba y Filipinos, republicanos en las ciudades, y clericales (a) carlistas, en las montañas.

La policía, entonces como ahora, ni supo, nada, ni oyó nada, ni vió nada; pero si no supo, no quiso, ó no pudo evitar el crimen, en cambio nos enteró despues de los más insignificantes detalles.

Cuatro valencianos, (que sin duda habrían venido á Madrid con chufas y limon helado, en el mes de Diciembre), con sus zaragüelles, pañuelo y manta, esperaban en una taberna de la calle del Turco al presidente del Consejo. Este salió del Congreso en carruaje, tuvo que detenerse en dicha calle por encontrar un coche atravesado en ella. En aquel momento salieron los cuatro valencianos, y por la ventanilla del coche dispararon sus trabucos al general Prim, destrozándole por completo. La completa ausencia de la policía, en la citada calle y sus inmediatas, facilitó la huida á los criminales, que aún se ignora oficialmente, quienes fueron y su actual paradero.

El público, sin embargo, que suele tener á veces mejor olfato que la policía, convirtió á los cuatro chuferos, en cuatro diputados, uno de ellos presbítero y jefe que fué de un batallón de milicianos de Málaga, y otro hermano de un arzobispo. Podría el público estar equivocado, pero lo cierto es que los indicados han muerto todos en la emigración.

En la causa de tan horrible y escandaloso asesinato aún no ha recaído sentencia, ro obstante haber pasado por el poder todos los partidos políticos, incluso el republicano (si bien éste apenas tuvo tiempo para hacerse cargo de las carteras, pues en diez meses hubo tres ó cuatro cambios de Ministerio.)

En 1872, pasaba por la calle del Arenal el rey Amadeo I en carretela descubierta, acompañado de la reina, cuando de dos de las casas de dicha calle le hicieron cuatro disparos, matándole una de las cuatro yeguas del tiro.

Tampoco la policía supo nada, ni oyó nada, ni vió nada.

Y el crimen está tambien, como el de Prim, sin castigar. Y estas impunidades, que tanto desdoran á nuestra policía, y más aún á nuestra magistratura, es terreno abonado para futuros asesinatos.

Y si en los crímenes políticos subleva el ánimo el ver impunes los autores materiales y sus cómplices, más criminales todavía, esto sube de punto en los crímenes comunes.

En 1892, ayer mejor dicho, se cometió en el Escorial el repugnante crimen, que tanto dió que hablar y que trabajar á la justicia, popularizando á la familia llamado de los *Chatos*; familia que por todos conceptos, según se dice, era la hez del pueblo. Estos individuos asistían diariamente á la sopa que los reverendos agustinos repartían á los pobres.

El niño *Pedrin*, de cuatro años de edad, rubio y robusto, hijo del maestro de instrucción primaria, se mezclaba con frecuencia con los *sopistas*, con la curiosidad de sus pocos años. El niño *Pedrin* desapareció, y á los cuarenta dias fué encontrado muerto en medio del monte (donde fué colocado, sia duda, para que lo comiesen los buitres), víctima de repetidos actos de los apetitos carnales de un malvado.

Se acusó á los *Chatos* de tan punible crimen, pero aún está la causa por fallar definitivamente.

Tampoco aquí supo, ni oyó, ni vió nada la policía. Y eso que el niño debió estar llorando los cuarenta dias en casa de los *Chatos*, que más que casa era jaula.

Pues nadie oyó sus lamentos, á pesar de cuanto se le buscó.

MERCURIO.

Madrid 7 Agosto, 97.

(De La Voz Cantabria.)

## GERMINAL,

«Sol y Sombra», «Siglo XX», «La Saela», «Blanco y Negro», «La Esquella», «La Tomasa», «La Campana», «Las Dominicales», «España Artística», «Lo Teatro Regional», «El Campeón» y «L'Aureneta». Libros y efectos de escritorio.—DE VENTA en casa de Pedro Tost, Arrabal Baja de Jesús, 2, Reus.

## De aquí y de allá

En Francia se ha redactado un proyecto de ley encaminado á extinguir la mendicidad. A dicho efecto se ha creado un impuesto en la siguiente forma:

1.º En todo el territorio francés se percibirá en provecho de los pobres por medio de un sello especial, un impuesto de 50 céntimos de franco sobre todos los billetes de favor para teatros, bailes, cafés, conciertos, circos, museos, velódromos y demás espectáculos semejantes.

2.º En estos mismos teatros, bailes, cafés, conciertos, etc., se percibirá siempre por medio de un sello en favor de los pobres, un impuesto:

De 10 céntimos por toda localidad hasta de tres francos inclusive.

De 20 céntimos por toda localidad de más de tres francos hasta la de seis francos exclusive.

De 30 céntimos por toda localidad de seis francos en adelante.

3.º Quedan suprimidos todos los contratos de abono.

Estaremos á la mira del resultado que en la práctica de esta tentativa de caridad obligatoria.

—Resultado ahora que los rayos Roentgen no son inofensivos como al principio se creía.

Lo ha puesto de manifiesto ya de un modo indudable el caso ocurrido en una población francesa con una señorita llamada María Donald.

Fué preciso reconocer á la joven una mandíbula, de la que se sacó una fotogra-

fía para ver si encerraba algún cuerpo extraño, y dos días despues del reconocimiento, comenzó á quejarse de terribles dolores en la cara, mientras se le caía el pelo de la cabeza del lado correspondiente al que había estado expuesto á los rayos. Tambien comenzó á mudar la piel de la mejilla, la del hombro y la del costado.

El electricista doctor Tesla que había observado ya algun otro caso análogo, ha repetido sus advertencias relativas al empleo de dichos rayos, insistiendo en que no se acerque al paciente el bulbo luminoso á una distancia menor de diecisiete pulgadas.

Recomienda además que no se usen tubos en cuya composición entre el platino, y que los tubos en todo caso se recubran con un fino entejado de aluminio.

Los que hayan de operar con la citada luz barán bien en tener presentes estas advertencias del sabio electricista para evitar sensibles accidentes.

—Recientes experimentos han puesto fuera de duda que el sudor del cuerpo humano es un tóxico en extremo activo.

El recogido en la camiseta de un joven de la aristocracia despues de bailar un cojillón, ocasionó la muerte de varios conejos á quienes se les inoculó.

El sudor recogido en el guante de una bailarina, produjo en otros conejos víctimas de la experimentación rápida muerte.

Cuando el sudor es producido por un gran trabajo muscular como el baile, la esgrima, el ciclismo, etc., según los médicos es mucho más virulento que el que resulta tomando un baño de vapor.

Confirma esto la afirmación de Africamus que dice que los guerreros antiguos empleaban el sudor recogido debajo de los brazos de los caballos para envenenar sus flechas.

T. V. O.

## Crónica

### Junta Municipal de Fusión Republicana

Esta Junta pone en conocimiento de sus correligionarios que el Censo del partido estará abierto en el "Centro Republicano Democrático Autonomista" desde el 16 del corriente todos los dias desde las 2 á las 5 de la tarde y desde las 8 á las 10 de la noche.

Grée inútil encarecerles la necesidad de que se inscriban en dicho Censo, pues sin hacerlo y sin recoger la cédula acreditativa de la inscripción, no podrian tomar parte en las reuniones generales, meetings y demás que en adelante celebren los republicanos fusionados, y para concurrir á los que será indispensable la presentación de dicho documento.

Al propio tiempo ruega á aquellos correligionarios que ya estuviesen inscritos, que pasen á las horas indicadas al "Centro Autonomista" para recoger sus cédulas respectivas desde el dia 16 del actual en adelante.

Salud y República.  
Reus 10 de Agosto de 1897.—El Secretario, José Sanromá.

\* \* Sesión.—Como era de suponer, no la celebró nuestro Municipio anoche por falta de número de Concejales.

Hasta el viernes.

\* \* Ayer tarde á eso de las seis cayó sobre nuestra ciudad un ligero chubasco con acompañamiento de truenos.

Seguidamente arreció el calor.

\* \* Toros en Tarragona.—Según última hora se nos dice, por conducto particular, la corrida de toros que hoy debía celebrarse en Tarragona, se ha suspendido por haber rechazado la inspección algunos de los bichos que, á su entender, no reunían las condiciones convenidas.

A última hora el señor Alcalde nos pasó

el siguiente telegrama por conducto del señor Gobernador de la provincia:

«Suspendida la corrida de toros que habían de lidiarse mañana en esta plaza por resultar del reconocimiento tres reses sin condiciones.

La empresa devolverá el importe de las localidades en los puntos de despacho.

Lo comunico á V. S. para que lo haga público.»

\* En los jardines de la Sociedad «Centro de Lectura» tendrá lugar el domingo próximo, día 22 del actual, un concierto vocal é instrumental, en el que además del «Orfeón Reusense», tomará parte un quinteto compuesto de reputados profesores de música de esta ciudad.

Oportunamente publicaremos el programa de la fiesta, que promete ser brillantísima.

\* Han comenzado en Vilaseca las operaciones de la vendimia.

\* Hoy á las 10 de la noche, se dará un baile en el «Casino de Fusión Republicana» de Tarragona.

\* Ayer cumplieron 22 años de la catástrofe que produjo en Barcelona la explosión del vapor «Expres».

\* Según dice «La Vanguardia» el asesino de Cánovas ha declarado que de pequeño estuvo en un Seminario.

\* Telegrafían de Madrid: «En las inmediaciones de la iglesia de San Jerónimo ha sido sorprendido un joven de la buena sociedad madrileña, que abusaba de tres niñas de corta edad.

Por respetos á la distinguida esposa del sujeto en cuestión, se abstiene la prensa de citar nombres.»

¡Cómo está la buena sociedad!

\* Un incendio ha destruido por completo el edificio de las Casas Consistoriales de El Escorial.

No ha habido, por fortuna, que lamentar desgracias personales.

\* Telegramas que desde París remiten á un colega de Barcelona:

«El príncipe Enrique de Orleans continúa avanzando en su curación según parte colocado últimamente. No se ha presentado ninguna complicación y la noche la ha pasado tranquilo.»

«Dícese que el general Albertone, en vista del resultado que ha tenido el lance Turín-Orleans, desiste de su proyectado duelo con el príncipe Enrique.»

Y nosotros, y con nosotros el público, decimos:

Es lo mejor que podía hacer.

\* El arzobispo de Tarragona se interesa vivamente por obtener el perdón de los dos reos de muerte Bautista Baijés y Adolfo Vila, que fueron condenados por aquella Audiencia.

El general Azcárraga, que es muy amigo del prelado, ha dicho que hará cuanto de él dependa por salvar á los reos.

\* Irregularidad.—Según dicen los periódicos de Málaga se instruye expediente con motivo de una irregularidad en la Depositaria de fondos provinciales.

Añádese que acerca del asunto circulan rumores graves.

\* Telegrafían de San Sebastián diciendo que ha pasado por aquella capital, en dirección á Lourdes un tren de 400 peregrinos portugueses.

Dicho tren enlazó en Medina del Campo con el de la línea del Norte, ocasionando su paso un retraso del tren de Madrid.

No los trenes, hasta la civilización se retrasa con estas romerías.

\* Revista Médica Rural.—El número 17-18 de esta importante publicación que dirigen los Licenciados Alabern y Balvey, en Blanes, Gerona, contiene el siguiente sumario:

«Los efectos del suero anti-diftérico compulsados con la observación clínica razonada (continuación), por el profesor M. Balvey.—De la envoltura húmeda en el insomnio de los neurasténicos, por el doctor G. Richard d'Aulnay.—Congreso de Medicina de Moscu.—Revista quimio-farmacéutica, por J. C.—Ovulos y supositorios á la glicerina solidificada.—El creosomagnessol: modo práctico de administrar la creosota.—Crítica bibliográfica, por José

María Mascaró.—Hemorragias ligadas á la inserción viciosa de la placenta, por el doctor B. Mayol y Mir.—Miscelánea: La peste bubónica y el suero antilímico.—Colegio de farmacéuticos de Madrid.—Deontología médica.—El «Método natural».—Las comisiones auxiliares del Congreso de Higiene.—Presuntos académicos.—Ciencia y mercantilismo.—Obras de veterinaria.—Obituario.—Libros recibidos.—Sección oficial: Instituto médico valenciano.—Ministerio de la Gobernación.—Parte sanitario local.—Partidos médicos vacantes y Correspondencia (en las cubiertas).»

\* Uno de estos días se reunirá en Sitjes el Jurado que tiene á su cargo adjudicar la primera de las casas para obreros, construida por cuenta de aquel municipio. La entrega de la llave á la familia pobre á quien teque en suerte la casa, se efectuará uno de los días de la próxima fiesta mayor; trátase de que el acto revista gran solemnidad.

\* Una segadora ha dado á luz en Villaverde de Júcar, cinco robustos niños.

\* El sábado, con motivo de asistir á un banquete con que le obsequiarán sus compañeros de la Asociación de Maestros, vendrá á nuestra ciudad nuestro amigo y correligionario don Agustín Sardá, que actualmente veranea en Montroig.

\* Cortos de talla.—Resolviendo una consulta sobre si los individuos exceptuados por cortos de talla y declarados soldados en la última revisión que fueron sorteados en sus respectivos reemplazos, han de incorporarse á filas desde luego ó esperar hacerlo con los del reemplazo actual, se ha dispuesto de real orden, que los reclutas sorteados pasen desde luego á servir en el cupo razón de su número les corresponda, incorporándose á los cuerpos y depósitos de bandera que se disponga de la región respectiva.

\* En un covento de religiosas establecido en la derecha del Ensanche de Barcelona ha ocurrido un caso de envenenamiento, á consecuencia del cual fueron atacadas once de las religiosas, y cuatro de ellas presentaban síntomas muy graves. Según noticias, se achaca el hecho á una ensalada con pimientos y tomates que comieron todas ellas para merendar. Afortunadamente, y despues de varias prescripciones facultativas, ninguna de las atacadas ofrece ahora ningún peligro.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el Kiosko de don Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa.

\* De política.—«La Liberté» dedica un artículo á la política española.

Se hace cargo el articulista de la declaración del señor Sagasta, partidario de que continúen en el poder los conservadores, seguramente porque no tiene confianza en los planes de gobierno que guarda en cartera.

Esta abdicación del programa liberal, presume el articulista que ha disgustado á los prohombres del partido.

No cree que los conservadores dirigidos por el general Azcárraga logren más prósperos destinos que cuando les dirigía el señor Cánovas.

\* Se han declarado en huelga los carreteros de Bilbao pidiendo aumento de jornal.

Han ejercido alguna coacción sobre otros obreros, habiendo la guardia civil detenido á 18 huelguistas.

\* Junta Republicana.—La de Tarresa ha nombrado su comisión permanente que la constituyen los señores Francisco Comas, Pedro Cabasa, Juan Font Vila, Magín Rodó y Francisco Sucarrats.

\* Los carlistas.—El senador navarro don Wenceslao Martínez ha dicho que los carlistas no son temibles, porque carecen de fuerzas que les permitan lanzarse al campo.

No hay que dormirse.

\* Lo de Filipinas.—Véase como termina «El Noticiero» la reseña que hace de la llegada del «San Ignacio» á Barcelona:

«Muy malas impresiones sobre el estado de Filipinas han traído algunos pasajeros con quienes hemos tenido ocasión de hablar.

Un soldado, que no debía guardar reserva ninguna puesto que ignoraba quien le preguntaba, nos ha manifestado que la provincia que está más limpia de insurrectos es la de Cavite.

—¿Y las demás?—le preguntamos.

—Pues las otras están muy medianas.

—¿Quedan todavía muchos insurrectos?

—Yo creo que nunca ha habido tantos como cuando salimos de Filipinas.

En algunos puntos de la provincia de Manila campan por sus respetos y pocos días antes de salir el «San Ignacio» nuestras tropas sostuvieron un combate con los rebeldes, causándonos éstos 200 bajas.

Otras cosas nos dijo el soldado que no creemos oportuno referir, desprendiéndose de todo que la situación de Filipinas está bastante mal, que lejos de cantarse el anunciado *Te-Deum*, es muy posible que nuestra patria se vea obligada á hacer un nuevo y poderoso esfuerzo para acabar de una vez con aquella rebelión.»

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosko de don Mariano Balacloche, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.

\* Se ha presentado á la superioridad un proyecto para instalar un tranvía aéreo desde la cuenca minera de Figols hasta la estación de Oliván, en el ferrocarril de Manresa á Berga, que mide una longitud de más de 16 kilómetros.

De llevarse á cabo el proyecto, será este el primer tranvía aéreo que se instale en España.

\* En la Opera Cómica de París se está representando con gran éxito la ópera de Daudet «Saffo» en la que se ha intercalado, digámoslo así, un coro de ninfas en bicicleta que se aplaude cada día á rabiar.

\* Lo recaudado ayer en esta ciudad por consumos asciende á 828'79 pesetas.

## A VISO

A LOS HERNIADOS (Trencats)  
LA CRUZ ROJA  
(Plaza de Prim)

Casa especial, acreditada en bragueros de perfecta construcción, aplicados por el Cirujano y reputado especialista en el tratamiento de las hernias

## D. JOSÉ PUJOL

A los largos años de práctica en casa de Don José Clauselles, de Barcelona, reúne el dueño de este establecimiento las circunstancias de ser bien conocido en esta ciudad, por el gran número de curaciones que lleva practicadas. Especialidad en bragueros de cauchouc para la completa curación de los tiernos infantes.

## FAJAS VENTRALES

Y  
FIRANTES OMOPLÁTICOS  
para corregir la cargazón de las espaldas

LA CRUZ ROJA  
REUS  
PLAZA DE PRIM.

En la patria de las flores  
y las frutas sin igual  
con nectar de las mejores  
va fabricando licores  
la antigua CASA MARZAL.

Poetas de vocación  
si queréis inspiración  
abundante, rica y sana  
bebed á menudo el Ron  
de la marca LA CUBANA.

VIUDA É HIJOS DE SALVADOR MARZAL.—Valencia.

Representante en Reus: DOMINGO ALBERICH, San Juan, 26.

## Últimas noticias telegráficas

Madrid 18.  
Sagasta ha dicho á un redactor de «El Imparcial» que despues de las declaraciones de Romero Robledo no podrá resolverse la situación actual del partido conservador más que con la unión, no creyendo que para ello ni Silvela ni sus amigos presten su concurso.

Ignora si Azcárraga será confirmado en sus poderes y si el Gabinete continuará tal como está.

De persistir la divergencia que se nota cree que el general Azcárraga resignará el cargo, no pudiendo subsistir en todo caso más que hasta la reunión de las Cortes.

Espera lo que puede venir sin impaciencia pero prevenido.

En lo relativo á si sería pronto poder y en lo tocante á Cuba se ha mostrado muy reservado, diciendo, respecto á si el partido fusionista aplicaría la autonomía, que esto depende de como vea lo que pasa en Cuba si es llamado al poder, pues no se puede apreciar bien el asunto más que desde el Gobierno.

Añadió, que se quedaba con el programa de Cánovas, por cuanto la autonomía decretada no se ha planteado todavía y no se sabe si dará ó no frutos.

Madrid 18.

Dice «El Imparcial» que el partido conservador no puede restaurarse, porque ha muerto con su jefe, si bien puede surgir un nuevo partido uniéndose los restos del antiguo con el señor Silvela y sus amigos. Tal es, dice, el único trabajo de reorganización que hay que hacer, porque lo demás es pura palabrería.

De todos los manejos políticos que se están efectuando parece deducirse que se tira á la supresión del partido liberal dentro de la monarquía.

Sagasta aceptará todo el programa reaccionario de Cánovas, sustituyendo á los conservadores, si se realiza este proyecto preconizado en algunos círculos, y en cambio con los restos de las huestes de don Antonio, Silvela, y tal vez Polavieja, se formará para turnar en el poder otro partido aún más echado para atrás.

«¡El destino nos proteja!»—terminó diciendo el político que formulaba esta mañana tan desagradables vaticinios.

Madrid, 18.

Cuando el general Azcárraga llegue á San Sebastian se planteará el problema de cuando han de abrirse las Cortes, y al mismo tiempo se resolverá acerca del tiempo que seguirá gobernando el partido conservador.

Madrid, 18.

«El Globo» de hoy declara que la situación del actual Gobierno es imposible que se prolongue, porque se trata de un cadáver embalsamado que no puede resistir mucho tiempo sin descomponerse. Agrega que los liberales tienen prudencia, pero que deben tenerla también los conservadores.

Paris, 18.

Telegrafían de Washington que en el ministerio de la Guerra se ha dado orden de movilizar seis buques de guerra y estacionarlos en el golfo de Méjico. Añade el despacho que estos seis buques serán una amenaza para el caso de que España se niegue á acceder á las exigencias del presidente Mac-Kinley acerca de la autonomía cubana.

Otro despacho, hablando de este mismo asunto, dice que los buques de guerra movilizados son seis torpederos.

## Sección Oficial

### REGISTRO CIVIL

del día 17 de Agosto de 1897.

#### NACIMIENTOS

Francisco Pamies Piñol, de José y Angela.—Dolores Rubió Dalmau, de Victorino y Rosa.

#### MATRIMONIOS

Ninguno.

#### DEFUNCIONES

Josefa Odena Estivill, 83 años, Hermitas.—Domingo Martí Font, 69 años, Palo Santo, 4.—Josefa Sabaté Saló, 49 años, Seminarios, 1.—Felix Gonzalez Vaquè, 75 años, Mar, 28.

### MATADERO PÚBLICO

Reses sacrificadas para el consumo en el día 18.

Clase	núm.	Ptas.	Cts.
Bueyes	1	27	04
Terneritas	2	45	44
Carneros	47	132	24
Cabritos	1		76
Cerdos	8	102	41
Despoj. reses lana y pelo	19		38
Total adeudo		327	27

Imp. de C. Ferrando plaza Constitución 7.

# Servicio de trenes

## SALIDAS

**De Reus á Barcelona**  
5'04 m. correo (Por Villanueva y Villanueva) 1.ª, 2.ª y 3.ª  
8'56 m. expreso, 1.ª y 2.ª, martes, jueves y sábados, (por Villanueva).  
12'11 t. mercancías, 2.ª y 3.ª  
1'57 t. correo (por Villanueva).

**De Barcelona á Reus**  
5'10 y 5'25 m. (por Villanueva).  
9'46 m. (por Villanueva).  
11'15 m. y 5'50 t. (por id.)  
7'39 t. exprés (martes jueves y sábados)

**De Reus á Mora**  
Salidas.—9'33 m., 1'04 3'10, 7'19 t. y 10'57 n. (1)  
Llegadas.—12'44, 2'49 6'01 t., 10'26 y 10'13 n.

**De Mora á Reus**  
Salidas.—4'21 7'36 (2), 8'00 m. 12'05, y 6'04 t.  
Llegadas.—7'35, 8'51 11'23 m., 1'51 t. y 8'51 n.

**De Reus á Tarragona**  
Salidas.—8'30 y 9'47 m. 2 t. y 7'04 n.  
Llegadas.—9'05 y 10'20 m. 2'35 t. y 7'30 n.

**De Tarragona á Reus**  
Salidas.—7'30 m., 12'25, 4'30 t. y 8'20 noche.  
Llegadas.—8'00 m., 1'05, 5'05 t. y 8'55 n.

**De Reus á Lérida**  
Salidas.—8'10 m. y 5'23 t.  
Llegadas.—11'20 m. y 9'05 n.

**De Lérida á Reus**  
Salidas.—5'50 m. y 3'50 t.  
Llegadas.—10'20 m. y 7'30 n.

**De Reus á Vilmbodí**  
1'28 t. coches de 2.ª y 3.ª

**De Vilmbodí á Reus**  
9'53 m. coches de 2.ª y 3.ª

**De Tarragona á Valencia**  
9'30 m. y 11'30 n.

**De Valencia á Tarragona**  
11 m. y 6'30 t.

(1 y 2) Estos trenes son expresos y pasan solamente los martes, jueves y sábados, llevando coches de 1.ª y 2.ª.

# L'UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios.

Fundada en 1828

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del peligro de incendio, los daños que puedan ocasionar la caída del relámpago, la explosión del gas del alumbrado, del vapor de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000.000	Frs.
Reservas.	9.635.000	»
Primas á recibir.	75.183.878	»
<b>Total.</b>	<b>94.818.878</b>	<b>»</b>
Capitales asegurados.	15.559.869.208	Frs.
Siniestros pagados.	202.000.000	»

Sucursal Española: **Barcelona, Paseo Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24.**—Director, **D. E. Ges.**  
Subdirectores en Reus: **Señores Bages Margenat hermanos calle de la Mar, 38.**

# La Autonomía

## DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO

## De avisos y noticias

### Se publica todos los días, excepto los lunes y siguientes á festivos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

**Reus, un mes 1'25 pesetas.—Fuera, 4'50 trimestre.—Extranjero y Ultramar, trimestre, 8.**

**Pago adelantado.**  **Número suelto 5 centimos.**

**REDACCIÓN.—Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel, 7.**

**ADMINISTRACION. Plaza de la Constitución, 7, Imprenta.**

### ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

**PUNTOS DE VENTA:** En Reus, Kiosko de Pablo Bólar, Plaza de la Constitución.—En Tarragona, Kiosko de Juan Mestres, Rambla de San Juan. En Barcelona, Kiosko de Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso, y en el kiosko de Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa. En Gracia, y en el kiosko de José Margarit, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.